

目 次

- (1) 事業報告
 - 「地域交流会オリオン寮ウインターパーティー」
- (2) お知らせ
 - オリオン寮入居者募集
- (3) 留学生の就職特集
 - 留学生の就職と現状、今後の期待について
 - 「外国人留学生ジョブマッチング交流会」
- (4) 大阪府堺留学生会館オリオン寮生投稿コーナー
 - 大阪府あたらしい公共支援事業 「BIZ CAFÉ」 企業訪問に参加して
- (5) 外国人情報コーナー
 - 転職等に伴う手続き
- (6) OFIX 国際交流員のレポート
 - 海外に留学すること

(1) 事業報告

■ 「地域交流会オリオン寮ウインターパーティー」

12月15日に大阪府堺留学生会館オリオン寮にて「地域交流会ウインターパーティー」を開催しました。

寮生や寮生の友人留学生、日本人学生、近隣の皆様など約70名が参加されました。

今回はオリオン寮に関心を持ち、是非留学生と交流してみたいという可愛い女子中学生の皆さんも参加してくださいました。色々な国の留学生と恥ずかしそうに話をしている姿がとても初々しく印象的でした。大阪府北堺警察署の方から交通ルール・防犯についてのお話を聞いた後、東上野芝町自治会、健老会の方々と一緒に童謡を歌ったり、書道の指導を受けたりしました。大阪府立大学応援団の皆様が応援パフォーマンスを披露してくださり、「生の応援団を初めて見て感激！」と留学生達はとても興奮していました。また、神秘的なインドネシアの舞踊披露もあつたりと、盛況の内にパーティーは終了しました。

オリオン寮では、このような楽しい地域交流会を年2回開催しています。是非お越しください。お待ちしております。



(2) お知らせ

■ オリオン寮入居者募集

オリオン寮では、上述の地域交流会の他にも防災訓練や3頁に記載の就職セミナー・交流会等、留学生に役立つイベントを多数実施しています。

現在、4月からの新規入居者を募集しています。寮生

の生活の様子は3頁の寮生の投稿にも記述がありますので、参考にして下さい。入居を希望される方は、学校の留学生課へ申し出てください。

<http://www.ofix.or.jp/shien/index.html>



(3) 留学生の就職特集

■ 留学生の就職と現状、今後の期待について

日本政府が「留学生 30 万人計画」を発表したのは、今から 5 年前の 2008 年のことでした。近年のグローバル時代において、日本が優れた大学教育や、高度な技術や専門知識を留学生に修得させる事を目的として、当時約 18 万人であった留学生数を 2020 年までに 30 万人にまで増加させようとする計画で、現在も様々な取り組みが継続的に行われています。大学や専門学校等の高等教育機関において、留学生を高度人材に育成する事で、日本の国際的な視点での人材強化に繋げ、諸外国間における人的ネットワークを形成しつつ、相互理解・友好関係の構築を深めることが目的となっています。

この点、日本政府における補助金や奨学金制度の導入や、教育機関における留学生担当職員への研修・教育セミナーの実施、さらには留学生にとって大きな課題となる在留資格(ビザ)に関する規定が定められた出入国管理及び難民認定法(以降、入管法と称する)の改正などによって、これまで着実に総数増加に繋がっています。しかしながら、日本国内で就労する外国人総数に目を向けてみると、留学生の総数増加に比例する事なく、ほぼ横這い状況である事に気がきます。

約 10 年前までは、留学生の日本留学の大きな目的は、「学歴」の取得が主流でした。しかし近年では、諸外国、とりわけリーマンブラザーズショックに端を発する世界経済不況下での中国や韓国においては、より優秀な学生を採用するために学歴偏重主義が加速しており、日本にやってくる留学生にとっても、留学経験があるとの一言で母国での安定した就職先が見つかるとはいえない状況となっています。そのため、大学や専門学校等への留学生活にて専門知識・技術を修得したのちに、母国語と日本語能力を活かして、日本での就職を最終目的とする留学生が増加しています。さらに入管法では、就労に関する在留資格(ビザ)の規定において、日本国内で就職する為には母国での実務経験が 10 年以上必要と定められていますが、日本にて大学や専門学校等を卒業した留学生には実務経験が免除されているのも、日本で就職を目指す学生を後押ししていると言えるでしょう。

しかしながら、大学、専門学校等を問わず、高等教育機関を卒業する日本人学生においても、就職氷河期という言葉が使われて久しい昨今、留学生にとってはより過酷な環境にあると言えます。多くの企業の場合、留学生に特化した採用枠を設けておらず、他の大勢の日本人学生に混じり、就職活動をしなければならぬ現状にあり、日本人学生との同等の採用試験に打ち勝たなければなりません。また、多くの諸外国においては、就職活動は学業をすべて終えた卒業式後に行われる傾向にある事から、在学中に就職活動を始める日本独特の就職活動制度を知らない留学生も見受けられます。リクルートスーツ着用、面接試験でのマナー、履歴書の書き方、新卒採用の概念等の日本固有といえる就職活動制度に戸惑いを覚える留学生も少なくありません。

一方で、日本国内の産業界に目を向ければ、中小企業を中

大阪府専修学校各種学校連合会 留学生専門部員
入国管理局申請取次者：津川 龍一

心にグローバル化が加速し、さらに円高状況が追い風となつて、アジア諸国進出を中心とした製造ルート展開や、販売網拡大戦略を打ち立てる企業が増加しています。多数の言語に精通し、専門分野の知識・技術を修得している留学生を新規採用する事により、国際化戦略展開を望む企業が多く見受けられ、産業界の活性を実感します。しかしながら、「留学生の採用を検討しているが、どこで人材を探しているのかわからない」と採用担当者が発する機会に直面する事もしばしばです。

既述のとおり、日本国内での就職を希望する留学生が増加し、中小企業を中心とした産業界でも国際化戦略の観点から外国人留学生の採用が求められています。しかしながら、両者を結び付ける「ブリッジ=架け橋」活動が充分ではなかったために、就労者数の増加に繋がっていなかったのではないかと感じています。この点、2009年から実施されている文部科学省・留学生総合支援事業、及び2011年より実施されている大阪府国際化戦略アクションプログラム等により教育界と産業界が架け橋によって結び付けられるべく、学校と企業とのマッチングフェアや、インターネットを利用した在留資格相談支援等が行われています。今後は、留学生及び企業の相互にとってよりよい環境が構築され、日本国内での就職を視野に入れた産学連携活動を通じた留学生数の増加に向けて、大阪でのケースがモデルとなり全国へと展開されることを期待しています。

「留学」の国籍(出身地)別の推移 (各年末現在)

国籍(出身地)	平成19年(2007)	平成20年(2008)	平成21年(2009)	平成22年(2010)	平成23年(2011)	構成比(%)	対前年末増減率(%)
総数	170,580	178,827	192,668	201,511	188,605	100.0	-6.4
中国	107,999	113,855	126,763	134,483	127,435	67.6	-5.2
韓国・朝鮮	27,644	29,727	27,611	27,066	21,678	11.5	-19.9
ベトナム	3,733	3,903	4,384	5,147	5,767	3.1	12.0
ネパール	1,973	2,197	2,587	3,022	3,589	1.9	18.8
タイ	3,048	3,271	3,510	3,542	3,315	1.8	-6.4
その他	26,193	26,874	27,813	28,251	26,821	14.2	-5.1

(注) 数値は、「留学」と「就学」の合計数である。

就労を目的とする在留資格別外国人登録者数の推移 (各年末現在)

在留資格	平成19年(2007)	平成20年(2008)	平成21年(2009)	平成22年(2010)	平成23年(2011)	構成比(%)	対前年末増減率(%)
総数	193,785	211,535	212,898	207,227	200,271	100.0	-3.4
人文知識・国際業務	61,763	67,291	69,395	68,467	67,854	33.9	-0.9
技術	44,684	52,273	50,493	46,592	42,634	21.3	-8.5
技能	21,261	25,863	29,030	30,142	31,751	15.9	5.3
企業内転勤	16,111	17,798	16,786	16,140	14,638	7.3	-9.3
投資・経営	7,916	8,895	9,840	10,908	11,778	5.9	8.0
教育	9,832	10,070	10,129	10,012	10,106	5.0	0.9
教授	8,436	8,333	8,295	8,050	7,859	3.9	-2.4
講師	15,728	13,031	10,966	9,247	8,285	3.1	-32.2
宗教	4,732	4,601	4,448	4,232	4,106	2.1	-3.0
研究	2,276	2,285	2,372	2,206	2,103	1.1	-7.2
芸術	448	461	490	480	481	0.2	-4.0
医療	174	199	220	265	322	0.2	21.5
報道	279	281	271	248	227	0.1	-8.5
法律・会計業務	145	154	161	178	169	0.1	-5.1

※統計表の出典は、財団法人入管協会「平成 24 年度版在留外国人統計」

詳しくは、法務省・登録外国人統計表(外部リンク)参照
<http://www.e-stat.go.jp/SG1/estat/List.do?lid=000001089591>

■ 「外国人留学生ジョブマッチング交流会」

12月1日に大阪府堺留学生会館オリオン寮にて「外国人留学生ジョブマッチング交流会」を開催しました。日本の企業で就職を希望する府内の大学、大学院、専門学校の留学生約40名と留学生の採用を積極的に考えている企業4社が参加しました。

午前中は講師を招いてのセミナーで、就職活動のスケジュール、エントリーシートを書く上での自己分析の仕方や面接時の心構え、身だしなみ、面接官に好印象を与える笑顔の作り方、お辞儀の仕方等、日本で就活を始める上での必要な知識を学び、午後からの企業交流会に臨みました。

午後からの交流会では、企業側の熱心なプレゼンテーションの後、留学生がそれぞれ30秒間で自己紹介をしてPRしました。グループ毎に分かれ企業担当者と留学生がディスカッションをした後、留学生が興味を持った企業ブースを訪問し、より詳しい話を聞きました。留学生側からは「どんな人材を望んでいるのか?」「留学生の採用は何人を考えているのか?」等、積極的に企業担当者へ質問があり、内定を望む熱い思いが感じられました。交流会終了後に、留学生に会社見学を呼びかける積極的な企業もあり、企業側の熱心な採用意欲も感じられました。終了後のアンケートでは「中小企業にも魅力はいっぱいあると思った。」「中小企業に対するイメー

ジが変わった。」「具体的に就活というものが理解できた。」という留学生からの意見、企業担当者からは「皆さん元気で積極的で満足した。」「今後もこのような機会を是非実施して欲しい。」という意見が寄せられました。



合同企業説明会や就職セミナー等は沢山開催されていますが、OFIXでは、このような留学生と企業が直接交流し、双方の生の声を聞くことのできる交流会を実施し、留学生の就職支援をしたいと考えています。

(4) 大阪府堺留学生会館オリオン寮生投稿コーナー

■ 大阪府あたらしい公共支援事業 「大阪 Biz Cafe」 企業訪問に参加して

張 伝智（中国、羽衣国際大学 産業社会学部3回生）

こんにちは、張伝智です。2012年4月からオリオン寮に引っ越してきました。オリオン寮のことは友達からの紹介で知りました。「とてもいい寮ですよ、いろんな国の留学生と付き合っ、いろんなことを教えてもらえるし、キッチンで各国の料理も味わえるし、最高だよ」って、友達の間で通っていました、ホンマに素晴らしい寮ですよ。以前はアパートで住んでいましたが、2年間隣人の顔も知りませんでした。学校から帰ってきても、ちょっと寂しい感じですよ。今は寮生活のおかげで、たくさんな友達と付き合いを始めました。各国留学生の考え方や見方を知るチャンスがあり、ほんとに国際的な寮です。そして、寮の中には色んな設備等があります。例えば、OA室、集会室、ピアノ、卓球台、フラフープ、掲示板、さらには、色んな本がある談話室などがあります。誰でも利用できます。中でも私にとって最も重要な物は掲示板です、寮の玄関を入ると、すぐに目に入る掲示板です。そこに、いろんな情報があります。例えば就職情報、地域情報、国際交流情報など、留学生にとって知りたい情報がいっぱいあります。さらに個人に合う情報があれば管理人さんが声をかけ

てくれて、説明してくれることがよくあります。

私の専攻は放送、メディアですから、管理人さんが声をかけてくださり、私は10月のFM番組「大阪 Biz Cafe～企業と留学生のおしゃべりタイム～」の出演者になりました。

その番組はテレビ番組の制作会社の社長と留学生がディスカッションをするという内容でした。まずは会社の見学、制作会社の営業状況と施設、機材の使い方などの説明があり、いろんなことを教えてもらい、良い勉強になりました。次は収録時間になり、出演者は私と他の学校から来た留学生5人です。それぞれの学生の出身は、タイ、ネパール、台湾でした。

池田由里子社長から留学についての質問がいくつかあり、こちらから答えました。収録は優しい社長と面白いDJさんの話を聞いているうちに瞬間に終わってしまいました。面白い時間はいつも短く終わってしまいますね。

私はオリオン寮に住んでそろそろ1年になります。寮の友達と一緒に勉強したり、遊んだり、楽しい毎日を過ごしています。これからも頑張りたいと思います。

